

En pro del Arte

No hace muchos días que «La Última Hora» publicaba interesante información dando a conocer las condiciones bajo las cuales aceptaban los contratos de arrendamiento del teatro Liceo de Barcelona, los tres que aspiraban a ser empresarios en el futuro y todos ellos contaban con la base de importante subvención. Los que pudieron fijarse en los detalles, debieron advertir que a una subvención crecidísima correspondía un número limitado de funciones, limitado en relación con el importe en pesetas de lo que debía abonarse al empresario y los programas con ser selectísimos no eran mas que figuras notables del arte, apuntadas como de contrato posible.

Es decir, que el juicio que formamos de los pliegos de condiciones era aventurado en cuanto al espectáculo pero positivo en cuanto a la subvención; y decíamos nosotros queda ahí un espejo que en mirándose en él algo podemos decir en pro del Arte, refiriéndonos concretamente a Palma. Nuestra Diputación es propietaria del Teatro Principal y lejos de ser un inmueble cuya explotación debiera redundar en pro del Arte, resulta explotado en favor del presupuesto de ingresos de la Provincia. En Barcelona, se considera que su primer Teatro no puede gozar de un espectáculo culto y elevado, como no sea mediante crecida subvención al empresario, aquí nuestro primer coliseo vive a expensas del Arte mediante la suma de alquiler que anualmente se satisface como consecuencia en Barcelona se pueden ver y oír cosas exquisitas y en Palma cosas medioeras, sencillamente hay la diferencia que va de cobrar a pagar.

Téngase en cuenta la diferencia de los precios fijados en las localidades de uno y otro Teatro, la capacidad de uno y otro, la gente que ordinariamente frecuenta el de aquí y el de allá y cuando se hayan sumado estas diferencias, véase el Presupuesto que representa una compañía con un buen cuarteto para Opera y se verá que lo uno no está en proporción con lo otro, para llegar a la consecuencia de que por el camino trillado hasta aquí seguido, ni se dignificará el Arte, ni se verán buenas compañías porque los números son números y no tienen vuelta de hoja.

Estas observaciones hechas al correr de la pluma significan y quieren decir que el problema artístico, por lo que afecta a nuestro primer coliseo, debe ser estudiado a conciencia y resuelto, no con vistas al presupuesto de la Provincia, sino mirando hacia el mejoramiento de nuestra educación artística.

Los Empresarios se defienden como pueden, pero para defenderse, así como está montado el negocio ha de ser siempre a costa del espectáculo.

Un espectáculo selecto, escogido, eminentemente artístico no puede ser ofrecido a nuestro público a menos que se tenga la abnegación y altruismo de agotar en él el peculio propio y esta abnegación y este altruismo ni hemos de creer que exista ni tenemos derecho a pedirlo.

Creemos, si no andamos equivocados, que para el mes de Octubre termina el arrendamiento del Teatro Principal y quisierámos que con tiempo estudiase la Diputación este aspecto del problema desde el punto de vista artístico: incluso quisierámos que se pulsaran opiniones y se viera si convenría hacer arrendamientos anuales con subvenciones mas ó menos crecidas a cambio de un espectáculo digno de Mallorca y de Palma.

Mermar el Presupuesto Provincial en unas miles de pesetas en beneficio de la educación del país nos parece que encaja perfectamente en los fines que deben de realizar los organismos provinciales.

Esta es nuestra opinión; leal, sincera, honrada.

Y porque no tiene mas mérito que el ser nuestra aquí ponemos punto final en el comentario.

CRONICA

Los patriarcas de ahora

Esta es la época en que los trasatlánticos traen una riqueza espiritual a España. Las columnas de la Prensa de los grandes puertos vienen atestadas de nombres de repatriados, que en los muelles se esporean en busca de los viejos caminos del hogar, de las viejas casas de familia, donde vive el recuerdo y esperan los parientes.

El buque que abriera sus sentinas a la oleada de emigrantes miserables, o codiciosos, o optimistas ó desahogados, solos en su abandono ó en su ayuda ó fortalecidos por la compañía de la mujer ó de la prole, hoy les ha dado a muchos de ellos hospedaje de lujo, y a otros les devuelve, vendidos, a la tierra. Pero los fraacesados vuelven a cualquier hora, que todas son iguales para su abatimiento; mientras que los triunfantes gustan de hallar vestido su rincón con las galas de la primavera ó el verano. Y unos y otros son riqueza, tesoro de afecto para su hogar, caudal de experimentadas energías, bolsas abiertas en prodigalidades y cerebros aireados en pueblos cosmopolitas.

Dos asombros de ingenuidad rural, separados por la tragedia heroica del tiempo, coinciden en un mismo candor jubiloso. La voz meliflua, de giros y cadencias del trópico, que exclama su admiración a la mudanza de los caseríos ó ante un paisaje siempre idéntico—del que la ausencia ha destilado todos los aromas y las dulces memorias de otra edad—, es aquella voz niña que, al traspasar los horizontes aldeanos, en viaje hacia el misterio de los mares, decía perpleja al consorte en la aventura desde la portezuela del vagón: «¡Chacho, mira un molino!», como si aquel molino, perdido en el recordo de un sendero, bajo la fronda del árbol, tuviera sugerencias de maravilla.

Un indiano que regresó a su lugar, es uno de esos compañeros de viaje que mientras éste dura, vemos sonreír afables é indulgentes a nuestra mirada estrictadora; que acaso van solos con sus emociones, entre el jorgio del tren, y miran en silencio y con los ojos húmedos del hombre y la pomarada el robledo y el puente, la venta y los maizales, el carro, la vaca pinta, la moza que va cantando por el soto, á mujeriegas en un borriquillo, otro indiano que llegó antes que él, y que disfruta una grata ociosidad en el jardín de su hotelito, escuchando un fonógrafo, con las hermanas y la madre...

Demos la bienvenida á los patriarcas de este tiempo. Los indianos, tan distintos en el carácter y en las costumbres, en la prosapia y en las condiciones, de nuestros hidalgos de solar, son quienes han venido á sucederles en su misión patria y a levantar nuestras aldeas de la miseria y la ignorancia en que cayeron—con gran contentamiento de los caudales al desaparecer los mayorazgos. Si la plebe no es ya tan dócil como antes; si no tiene, como tenía, una creencia única y un solo corazón, cuyos latidos sean ecos del latir amoroso de quien por ella se desvela, no se culpe á los altos que ayer eran también plebeyos, sino precisamente al tránsito de una época á otra. Si estos patriarcas de hoy hubiesen de ejercer su patronato como los afejos, no serían de ahora, sino de siempre.

En las ciudades predomina la autoridad política; la autoridad social apenas se manifiesta, actúa en lo obscuro y puede poco. Porque los individuos que por propia virtud llegan á ser modelos de la vida privada; que por el ejemplo de su casa y de su taller se ganan al efecto y respecto de quienes les rodean, y hacen reinar el bienestar entre sus convecinos—á esos llamó Le Play autoridades sociales—, no pueden intimidar sino con unos pocos. Su modestia les aparta y retrae de toda exhibición; y el cuadrado de calles y plazuelas, la promiscuidad de gentes y edificios, les aísla y pone gran distancia y gran celo entre el inquilino del piso principal y el del sotabanco. Y como supletoria de una acción de concordia, que no hay entre quienes sin conocerse viven bajo un mismo tejado, está la Policía.

En las aldeas, la autoridad social absorbe en ocasiones la función política, y esto por el grado de intensidad de su propia función. Allí el ejemplo resplandece y se hace ver á todos, y el bienhecho es un vigia de los pueblos y luz de su camino.

He ahí por qué el patriarcado no es peculiar de un período histórico, sino que perdura á través de los siglos, mantenido por la sencillez y la hermandad que impone la vida libre y natural de los campos. He ahí por qué, si hubo patriarcas en un régimen de feudalismo económico y de absolutismo político, también hay

patriarcas en el actual régimen igno-litario y democrático.

Y el hombre que salió de baja clase y por esfuerzo propio conquistó capital y cultura; que emplea sus riquezas y talentos en pagar á la patria lo que en vigor de raza y en fibra sentimental y en lucidez de espíritu la debe; que cumple sus deberes sociales dignificándose, perfeccionándose y prodigando auxilios á los paisanos, mejoras á la tierra, templos y escuelas á las generaciones de mañana, ese hombre ha de ser impresionantemente un patriarca de su país. Su casa tendrá para las gentes del contorno paredes de cristal; sus virtudes, lo mismo que sus vicios, serán semilla echada á un ávido terruño. Ellos, que hacen puentes y carreteras, iglesias y escuelas, lavaderos y paseos, estatuas y palacios, acabarán por forjar hombres. Y hombres regidos por la austeridad, la tenacidad, el sacrificio, el patriotismo, todos los factores que han labrado los éxitos de los indianos, han de ser hombres fuertes y hombres buenos.

¿Que emigran muchos, seducidos por su gran ejemplo? Si es verdaderamente aquel ejemplo lo que mueve á tales emigrantes, bendigamos esta emigración, que nos devolverá á todos los que marchan. Espíritu rural civilizado, amor á la campiña, aficiones á la vida aldeana y agricultora van pregonando los indianos, que vienen á gozar un bien ganado reposo entre las montañas y los ríos de su rincón, desdésanos de las frivolidades de ciudad.

Esa emigración nos librará de otras, menos advertidas, pero más funestas y continuas, que arrancan á los campesinos de la tierra para nutrir el proletariado de las urbes.

Edurno García Entera

CUENTO

La casa del Diablo

Enrique y yo terminados nuestros respectivos estudios, nos separamos. El, para entrar en la vida del gran mundo que, por sus riquezas y la elevada posición social de su familia, debía gozar, y yo, para luchar por la existencia, cazando el diario menudrugo.

Al principio de nuestra separación hablamos cambiado algunas cartas, pero á medida que fué transcurriendo el tiempo, se hicieron éstas menos expresivas y menos asiduas, hasta acabar por suprimir totalmente nuestra mútua correspondencia; no porque se hubiese entibado nuestro afecto de estudiantes, sino porque nuestro diverso género de vida y nuestras divergentes ocupaciones en distintas esferas de la sociedad, desviaron nuestras pensamientos, hacia otros motivos, y otras preocupaciones.

A pesar de ello confieso, por mi parte, que muchas veces recordaba con alegría al estimable compañero de otros tiempos más felices, más poéticos y menos prosaicos, y sentía, de vez en cuando, la dulce nostalgia de aquellas diversiones estudiantiles á que juntos habíamos concurrido durante varios años de vida escolar, quizás los más felices de nuestras existencias.

Pasados habían ya por lo menos dos lustros desde nuestra separación. En honor á la verdad debo decir que elaje de la vida habíame hecho ya olvidar por completo, al querido compañero de estudios, cuando cierto día y con honda sorpresa me lo veo venir á mi encuentro. Conoció en seguida. El también me había conocido. Nos abrazamos con efusión y de veras nos alegramos del encuentro.

Entre los borbotones de preguntas y respuestas, pude reparar que Enrique había envejecido notablemente, que entre sus negros cabellos crecían algunas canas prematuras y que todo su ser delataba cierta dejadez, cierta tristeza innegable, producto quizás de algún desgano.

Contóme que sus padres habían muerto, que habíase quedado solo, y que, en la actualidad, había comenzado ya su veraneo, escondiéndose en un pueblecillo de la montaña, en una casita en la que pasaba largas temporadas, dedicado á sus dos pasiones favoritas: la caza y la pintura; acabando por rogarme que dejando á un lado por varios días, mis interminables y cotidianas ocupaciones, le visitara en su retiro.

Tanto insistió en ello y tan de veras que me vi precisado á prometérselo, y efectivamente despues de varias semanas y recordando su invitación, en un momento en que sentí ansias de luz y de aire, me trasladé, alegre cual chico en vacaciones, al pueblecillo en que moraba Enrique.

No hay para que decir, el agasajo con que recibíome mi buen amigo,

celebrando de todo corazón mi visita proponiéndome entusiasmado partidas de cara y correrías sin fin por aquellas sierras llenas de verdor, de sol y de vida.

Decidió que nuestra primera excursión fuera á un pueblecillo, petición aldea perdida en los repliegues de las estrabaciones de la cercana cordillera, desde el cual quería abocetar un cuadro que deseaba ofrecerme como recuerdo.

Yo, lejos de hacer objeción alguna, acepté con gusto; y muy de mañana partimos á pié hacia la aldehuela que distaba segun el gañan que nos acompañaba cargado con los bártulos pintóricos y con nuestro almuerzo, como media hora escasa, que resultó despues una y media, que tal fué el tiempo que en llegar á ella tardamos, suavizando la aspereza y cansancia del camino las encantadoras y risueñas perspectivas que se iban desarrollando á nuestros ojos, cual fantástica cinta cinematográfica.

La aldea deslumbrante de sol y de luz, parecía dormir soñolienta; sus calles estaban silenciosas; algunas viejas hitaban en corro á la sombra de unas tapias; una mujer atareábase amasando ante un horno pan de cebeda; las gallinas en revuelto enjambre, picoteaban por doquier las hierbas y granos; un zagalillo, guardián de un pequeño mixto rebaño de cerdos, cabras y vacas de grandes ubres miraba embobado.

Al pasar por enfrente de una casa de mejor apariencia que los restantes, díjome el gañan que nos acompañaba: «Esta, señor, es la casa del Diablo».

«La casa del Diablo?»

«Sí, señor.»

«¿Y porque la llaman así?»

«No sé—repuso encogándose de hombros—pero así la llaman.»

Pijense en ella. Aparecían cerradas sus puertas y ventanas. La hierba crecía en los vanos. Un jardín lateral cercado de una tapia muy baja; daba á comprender que hacia mucho tiempo que mano ninguna había cultivado ni cuidadas las plantas y flores en él sembradas, y que trepadoras y salvajes cubrían el suelo, la tapia y los muros, formando un pequeño bosque de verdor, en el que se mezclaban al azar las hierbas silvestres con los rosales y geranidos, con las violetas y los pensamientos. Un pequeño ciprés de severa copa sobresalía en medio del jardín como enhiesto guardián de aquel solitario lugar.

Enrique, preparados los colores, estaba ya abocetando su cuadro y como ella no me ofrecía mucho atractivo, se me ocurrió preguntar á una vieja que, por allí cerca, echaba, sentada al sol, puñaditos de maíz á las gallinas, el motivo porque á la casa aquella se la llamaba Casa del Diablo.

«¡Ah! señor,—díjome.—Es una historia muy triste, y que nadie como yo la conoce mejor. Ha de saber V. que ahí vivían el tío Juan y su mujer, matrimonio el más rico de la aldea, en compañía de una hija única, Rosa, que era bella y modesta como las violetas y las rosas de su jardín y buena como el pan candéal. Un angel, señor. Siempre contenta, siempre triseando como un cabrito por esos matorrales y esas tierras que alegraba con sus risas y sus cantos, porque eso sí, cantaba como un ruiseñor.»

Un día su padre se la lleva á pasar algunas semanas á la ciudad en compañía de unos parientes y al volver la pobre joven, no parecía la misma; estaba más pálida, más flaca; su boca había perdido su sonrisa y no se oyeran ya más sus dulces canciones. Vivía seria y triste.

Así una noche, noche terrible, de gran tempestad, acompañada de truenos y agua, alía como á las doce levantóse mi viejo para atar la vaca negra que asustada había rto el cabestro. Durante el día habíase ya mostrada inquieta y trécelosa. Al cerrar la noche había yo oído ruido también en el lúgubre canto de la corneja y el chillido de la lechuza presagiando desgracias.

De pronto mi viejo llamome con voz extremecida, y al correr arrebujaba en mi saya, señalome temblando la calle en la que en frente de la casa de Rosa se advertían dos poderosas luces. A la viva luz de un relámpago pude observar extremecida de horror, como fugaz aparición un carro rojo de fuego del que salían bramidos espantosos y á su lado como un animal de formas descomunales y de grandes ojos relucientes, cubierto de vello largo todo su cuerpo, que llevaba en brazos á Rosa, á la infeliz Rosa. Poco despues desapareció la visión calle abajo envuelta en nubes de humo que apestaban á azufre y á petróleo.

Al siguiente día, señor el pueblo amaneció consternado. Rosa había desaparecido. La tía Jeronima contó haber visto también la visión aquella y el carro y la figura peluda y la

silueta blanca de la joven, y no quedó duda ninguna de que el Diablo se la había llevado.

El padre murió de pena el mismo día y la pobre madre no pudiendo resistir tales pesares, le siguió en breve á la tumba...

Desde entonces la casa está cerrada y nadie se ha atrevido jamás á visitarla, como tampoco al jardín, en el que, en diversas ocasiones, se han oído ruidos siniestros y se han visto en él fantasmas que bajo el ciprés, que una noche con asombro de todos apareció plantado sin duda por ellos, guardan esa triste mansión.

Di algunas monedas á la vieja que al terminar su historia floraba y marché en busca de Enrique, meditando y preocupado.

Oye—le pregunté. Conoces la historia verdadera de la Casa del Diablo? Porque, en verdad no creo una palabra de cuanto me ha contado esa mujer.

«Enrique dejó sus pinceles, y mirándome muy fijo y muy serio, me contestó.

«Si, la conozco... El carro rojo de fuego era mi automóvil; lo que esas sencillas gentes creen que era el Diablo, era yo cubierto con mi abrigo de pieles... y la silueta blanca era Rosa que huyó con migo porque nos amábamos locamente desde su estancia en la ciudad en donde la había conocido... ¿Comprendés?»

«Quedé yo grandemente sorprendido ante la confesión de amigo, y al preguntarle que habia sido de Rosa añadí tristemente.

Rosa, casadasecretamente conmigo, murió á los diez meses, al dar vida al hijo de sus entrañas y de nuestros amores, y su adorado cuerpo reposa ahí en ese jardín bajo aquel ciprés que alentearla hice plantar. El hijo, que ignora quien es su padre, vive en el vecino pueblo...

«A él sacrificaré mi vida entera, para hacerle feliz, ya que tanta desgracia causó mi loca pasión á su madre y á sus abuelos...»

A. Torres

El "chic" parisien

Todavía no nos hemos acostumbrado á las modas de la estación; pues apenas hemos adoptado sus fantasías, cuando ya se nos habla de las próximas creaciones, sostén y mantenimiento de la temporada venidera.

La de las modas, actualmente, es una carrera tan loca como la de los autos. Porque no sólo cambian los trajes, sino las joyas. Cada de tres meses hay que hacerse equipo nuevo. Ni los trajes ni las alhajas son ya de moda.

Por dicha, entre las mujeres siempre existen algunas sabias, discretas, que saben elegir. Esto les hace economizar mucho, pues nunca llevan la «última original», que varía todas las semanas, sino una «toilette» de moda, elegante sin ser rara.

Se comprende lo que consiguen con esto? No es poco. En primer lugar, ir siempre vestidas de modo correcto, con una elegancia sobria y correcta, y luego, que su presupuesto de gastos no quede muy gravado.

Sin embargo, por extraño que parezca, en este trabajo vamos á dejar hablar á la actualidad, sin meternos en perfiles reformistas. Las lectoras, únicos jueces competentes, juzgarán todo lo que digamos y pronunciarán la sentencia que estimen oportuna.

Anteayer, en nuestra peregrinación en busca de novedades, subimos en casa de una gran modista, que viste á una de nuestras amigas más refinadas, cuyo cuerpo, elegantísimo, parece que se formó para hacer gratas todas las modas.

En los salones de esta modista, admirablemente decorados, hemos visto formas de trajes más ó menos caprichosos, más ó menos originales. En ellos habrá de todo y para todos los gustos. Era una verdadera exposición.

Lo que más nos admiró fue la moda de los trajes estrechos, que se decía que iba á desaparecer. Buena desaparición nos dé Dios! Si antes hubo faldas estrechas, las de ahora son mas aún. Si antes se exageraba la nota, más se exagera ahora. Con decir que hemos visto faldas no más anchas que el pernil de un pantalón de caballero!

Sobre estas faldas, como si ya no fueran molestas, se ponen «paniers»

ó «fouilles» de sedas, añadiéndoles en el borde una banda de piel, que nos permite sentarnos.

El talle, bastante fino, primero á causa del bulto de los «paniers», y luego por la forma del corpiño, da una apariencia bastante nueva al conjunto.

Por lo demás, nadie duda que la persistencia de las modas Imperio y Directorio sólo nos hace caminar hacia los talles finos y los bajos amplios más que de modo muy lento.

Ahora queremos decir lo que hemos visto embalar para Cannes, por encargo de una dama española muy elegante: sombreros de encajes, gorras y capellinas drapadas, con arosos pompones, sombreros de satin estilo postillon, idem de fieltro de varios colores, etc. En trajes era un encanto, pues los había de todas las clases y formas. Los colores dominantes eran la rosa negro, el verde antiguo, el blanco y el azul celeste.

Para hacer juego con estos trajes, tuvo que comprar gran número de botinas grises, de terciopelo negro, de paño blanco, de satin, etc. Los botones son de nácar de todos los colores.

Para la noche se prefieren los zapatos de brocado azul y los de oro blanco y rojo.

Como es natural, las medias han de hermanar con el resto de la indumentaria.

PIDIENDO UNA LEY

Las agujas de sombrero hacen una nueva víctima

Los periódicos dan cuenta del siguiente lamentable suceso, ocurrido en Stockport.

La señorita Mary Elisabeth Thornton, de veinticuatro años de edad, salió á la calle para hacer algunas compras.

A pocos pasos de su casa encontróse con su íntima amiga la señorita Pickford.

Ambas lucían descomunales sombreros, unidos al peinado por largas y puntiagudas agujetas.

Las dos amigas se detuvieron y comenzaron á charlar.

A los pocos momentos pasó junto á ellas á un muchachito, corriendo.

Tropezó y cayó con largo era.

La señorita Pickford, compasiva, inclinóse para levantarlo. Y al hacerlo, una de las agujetas de su sombrero rozó el rostro de su amiga, causándole un pequeño arañazo.

Mis Mary, sin dar á la cosa demasiada importancia volvió á su casa para curarse la pequeña lesión.

Ya en su cuarto, miróse á un espejo.

Y vió, con sorpresa, que el arañazo se había inflamado enormemente.

Asustada, avisó á su padre, comerciante muy rico.

Este telefonéó á su médico, rogándole fuera en el acto á su domicilio.

A los pocos momentos, el facultativo llegaba, examinando el rostro de la señorita Mary. Esta se quejaba de dolores espantosos.

Tenia toda la cara hinchada y muy roja.

«Se trata—dijo el médico—de un envenamiento de la sangre. Sin duda la agujeta del sombrero de su amiga estaba sucia y había en ella algún germen maligno.»

Recurrió á su ciencia, pero el mal hizo progresos muy rápidos.

La señorita Mary perdió el conocimiento.

Celebróse consulta, y los cuatro doctores llamados por el desesperado padre, dijeron que la pobre joven estaba perdida sin remedio.

No se equivocaron en su triste pronóstico.

La señorita Mary Elisabeth Thornton murió á las seis horas.

Su padre está medio loco de dolor.

Los periódicos, al contar este deplorabile suceso, dicen que ya son muchas las personas que han sido víctimas de las agujetas de sombrero que usan las señoras.

Uno de ellos publica una curiosa estadística.

Afirma que el año pasado, en Londres, 34 hombres se quedaron tuertos por haber tropezado, en los tranvías, en las calles y en los pasillos de los teatros, con señoras de sombrero prendido con agujetas.

Y piden que el Parlamento, por medio de una ley, prohíba el uso de esos mortíferos artefactos.

NOVEDADES DEL DIA

CIUDADES, VILLAS Y PUEBLOS

Ibiza — Programa de los festejos que tendrán lugar con motivo de la celebración del Congreso Agrícola.

Día 26 de Mayo

A las 6 de la mañana.—Embarque

en los vaporetos destinados al efecto, de las Comisiones para ir á recibir á los excursionistas á alta mar.

A las 8.—Recebimiento en el muelle por las corporaciones ciudadanas y foráneas autoridades y vecindario, repique general de campanas, etc.

A las 9.—Recebimiento y vino de

LA REGION

honor en el Salón de las Casas Consistoriales.

A las 10.—Apertura del XV Congreso Agrícola en el Teatro Pereyra.

A las 2 de la tarde.—Baile payés en el paseo de Vara de Rey.

A las 3.—Primera Sesión del Congreso en el Teatro Pereyra.

A las 9 de la noche.—Iluminaciones públicas y verbena en la Plaza de la Constitución.

Día 27

Se enganarán la población como el día anterior.

A las 8 de la mañana.—Visita al Museo arqueológico y a la Catedral.

A las 10.—Segunda Sesión del Congreso en el Teatro.

A las 3 de la tarde.—Tercera Sesión del Congreso y clausura del mismo.

A las 8 de la noche.—Función de gala en el Teatro Pereyra en honor de la Federación y Congressistas.

Día 28

Excursión alrededor de la isla visitando el «Portus Magnus» de San Antonio y las Salinas a bordo del vapor en que vengan los excursionistas.

Salida a las 8 de la mañana. Regreso a las 8 de la noche.

Día 29

Durante el día los excursionistas que lo deseen visitarán la «Neorópolis Fenicia», los huertos de Jesús, y el famoso retablo de su iglesia parroquial.

A las 10 de la mañana.—Carreras de bicicleta en el paseo de Vara de Rey.

A las 5 de la tarde.—Regatas al remo en el puerto.

Por la noche despedida en el muelle.

El precio de la excursión alrededor de la isla será de cinco pesetas sin incluir la comida.

Andrag.—Buenentras en esta villa la Sra. D.^a Eloisa Fortes, esposa del rico comerciante de Rosario de Santa Fé, D. Celso Poldo, que, procedente de dicha ciudad argentina, ha venido en compañía de sus hijas las Sras. Casilda, Petronila y Eloisa, a pasar una temporada en este pueblo.

Un poco delicado de salud ha regresado de Barcelona donde se le practicó cuenta operación, D. Miguel Alorda. Deseamos de veras su pronto y completo restablecimiento.

Tan pronto como esté aprobado por la superioridad el plano levantado por el arquitecto Sr. Aleanar, empezarán las obras de construcción del nuevo teatro.

Estará empleado en la calle de Cerdá y tendrá cabida por más de 1.300 personas. En el patio habrá 268 butacas y 23 palcos; 7 más a cada lado del primer piso y una amplia galería en el fondo para la entrada general. Tendrá además los pasillos y corredores convenientes y las necesarias puertas de salida. Llevará por nombre «Teatro Argentino»; hallándose dispuesto su propietario, D. José Alemany y Alemany, a imprimir a las obras toda la mayor actividad posible.

El viernes de la semana próxima pasada llegó a esta población y ha permanecido en la misma hasta el martes de la presente, D. Antonio Griera, Doctor en Filología Románica por la Universidad de Zurich, comisionado por la Sección Filológica del Instituto de Estudios Catalanes para la recolección, en las Islas Baleares, del caudal lexicográfico necesario para la obra del Diccionario y Gramática de nuestra rica y hermosa lengua.

El objeto de su venida a esta villa fué el estudio de la fonética peculiar del dialecto andritol; estudio que ha podido realizar a cumplimiento y satisfactoriamente.

Felanitz.—La «Juventud Conservadora» de esta ciudad ha contratado a la banda de música de su partido para amenizar las tardes de los domingos y días festivos, tocando frente al domicilio de dicha sociedad.

El domingo último empezó esta temporada de música, con cuyo motivo se reunió en aquellos alrededores numerosa multitud.

La transición de la primavera al verano ha sido tan rápida, que sin habernos dado cuenta, de unos días bastante frescos, de temperatura nada benigna, hemos pasado a otros calurosos y pesados, más propios del mes de Julio que de la época que atravesamos.

Este cambio brusco vino a mediados de la semana actual, y desde entonces el termómetro sigue ascendiendo, indicando que no es probable que podamos disfrutar ningún otro día primaveral.

Con esta temperatura, el arbolado activa la madurez del fruto y los cereales adelantan su granazón en términos que, siguiendo dominando este tiempo, seguramente no pasarán muchos días sin que el agricultor se vea precisado a abordar la siega de las cebadas.

Se encuentra enfermo de cuidado, habiendo sido viaticado el miércoles último, don Miguel Barbarin y Bronzo, teniente coronel de caballería retirado.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

En este mercado se cotiza el almendrán a 106'00 pesetas los 42'37 kilos.

CANTERA Oficial

Subasta.—En virtud del acuerdo por el Ayuntamiento de esta capital el día 18 del corriente a las doce de la mañana se procederá en la Casa Consistorial a la subasta de las mesas reguladoras de la venta de la carne.

La subasta se entenderá por un año a partir del día de la adjudicación, siendo del tipo de la misma la cantidad de 1'75 pesetas el kilogramo.

El licitador, vendrá obligado a tener dispuestos a la venta 300 kilogramos diarios por lo menos, viniendo también obligado a depositar en la Caja Municipal 500 pesetas en garantía.

Se reserva el derecho de tanteo a los actuales poseedores.

Jubilación.—Ha sido declarado jubilado D. Rafael Puig Palliser, Registrador de la propiedad electo de Luena del Cid.

Autorización.—Se ha concedido a la sociedad «La Actividad», domiciliada en Pamplona para que siga operando en el ramo del seguro denominado Especial de Quintas.

Sueldos.—Por el Ministerio de Fomento se ha dictado una R. O. concediendo un plazo de ocho días para que los funcionarios dependientes del mismo que perciben sueldos o gratificaciones en otros centros oficiales, manifiesten por escrito por cual, obtan de los destinos que surgen simultáneamente, o cual de las gratificaciones, remuneraciones o dietas prefieren conservar.

Instrucción Pública

El sábado a las doce se reunió la Junta Provincial de Instrucción Pública que estuvo presidida por el Sr. Gobernador.

Acuerdos tomados y asuntos en que intervino.

La Junta se enteró de que el Alcalde de Algida participaba que con fecha 1.^a del actual tomó posesión doña Catalina Abrines, de la escuela de niñas de Pina, habiendo cesado el día anterior la maestra interina doña Margarita Gamundí y Torres.

El Alcalde de Estallices participa que doña María Teresa Ferrer y Domínguez tomó posesión en propiedad de aquella escuela el día 1.^o del actual, habiendo cesado el día anterior la maestra interina doña Antonia Moyá.

La maestra de Consell da cuenta a la Junta de que a petición suya el Alcalde de Alaró ha ordenado el traslado provisional de su escuela a otro local por mejores condiciones.

La Junta ha aceptado provisionalmente dicho traslado.

Se acuerda pasen a informe de las juntas locales los expedientes de permuta que presentan don Antonio Ferrer y don Antonio Gelabert.

Se acuerda dar curso a una instancia de la maestra del Pla de Tessa, doña Catalina Mulet, solicitando su sustitución por enfermedad.

Se da cuenta de que la Dirección general de primera enseñanza devuelve la instancia del Ayuntamiento de Iluchmayor sobre abono de retribuciones; acordándose ponerlo en conocimiento de dicho Ayuntamiento.

El maestro don Juan Trinchán solicita la sustitución de su cargo por enfermedad, acordando la Junta dar curso a la instancia.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

CASA de la CIUDAD

En virtud del contrato reciente, que el Ayuntamiento ha celebrado con don José Carlos, arrendando la

Administración de la cobranza de la matanza en el Matadero, existe una cláusula que obliga a este contratista a transportar gratuitamente las reses a domicilio.

Según parece, dicho contratista ha adquirido para realizar este servicio, los antiguos coches de transportes de carnes.

La Comisión de Gobierno y Policía cumpliendo un acuerdo del Ayuntamiento ha examinado los vehículos, y según nos ha manifestado el señor Alcalde, los ha aceptado, no todos, pero sí en número suficiente para llenar el servicio de transporte por el interior de la población y por los suburbios cercanos; en cambio, para transportar las reses a los suburbios lejanos, la Comisión propondrá que el contratista construya unos carruajes mas ligeros a fin de que dicho servicio pueda efectuarse a mayor velocidad.

Durante estos últimos días la Comisión de Hacienda continúa estudiando la formación de los nuevos presupuestos.

En la información pública abierta, no se ha recibido todavía ningún escrito sobre la formación de los presupuestos para 1913.

El plazo para la presentación de dictámenes aspira el día 20 del actual.

En ella se dio cuenta del ingreso de diez y ocho socios nuevos y de haber ocurrido tres bajas (dos de ellas por fallecimiento de los asociados) y de todo lo relativo al próximo Congreso de la Propiedad; se acordó satisfacer 235.80 pesetas importe de las costas de siete desahucios judiciales; se aprobaron las cuentas del primer trimestre; se concedió licencia al vocal D. Juan Valenzuela que ha tenido que ausentarse por obligaciones ajenas a su cargo de Diputado a Cortes, y a D. José Tous, por razón de su enfermedad; se resolvió convocar a la Comisión mixta de esta Sociedad y la de propietarios del Ensanche se acordó también redactar un proyecto de reglamentación del servicio de desahucios.

Se dio cuenta de haber sido invitada esta Liga por el Sr. Alcalde para concurrir a la información escrita abierta por el Ayuntamiento relativa a los presupuestos municipales del próximo año, quedando aprobados los términos en que debía redactarse el dictamen de esta Sociedad sobre el particular.

Se acordó repartir papeletes a los asociados para que cuantos deseen puedan solicitar el otorgamiento de poder colectivo a favor de los procuradores y agentes de la Liga, el que, según los nuevos estatutos, será autorizado por el Presidente de la Sociedad en representación de los asociados, y en virtud de su consentimiento.

De acuerdo con las facultades que a la Junta Directiva conceden los nuevos Estatutos y accediendo a lo solicitado por diferentes propietarios se acordó admitir socios de todos los pueblos de la provincia, y encomendar a la Agencia Jurídico-Administrativa que tiene a su cargo el Secretario de la Sociedad D. Bernardo Pianos la práctica de los servicios de los asociados de las distintas poblaciones, interin reuna número suficiente para establecer en ellos delegaciones especiales.

Se nombró para que ostantaran con carácter solitario la representación de la Liga en el próximo Congreso nacional de la Propiedad a los señores D. Juan Valenzuela, D. Pedro Canet, D. José Casanovas y don Jerónimo Massanet.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

El Fomento del Turismo.—Y las obras de ensanche del puerto de Palma.—Una carta del Diputado señor Valenzuela.—Señores D. Mariano Zaforteza y D. Joaquín Pasqual, Presidente y Secretario del Fomento del Turismo.

Muy señores míos: Me adelanto a comunicarles que ya ha formulado su opinión el Ingeniero ponente señor Bielsa, del Negociado de Puertos, sobre el de Palma en su reforma de ensanche. Estoy aguardando el V.^o B.^o del Jefe del Negociado que me asegure que lo hará muy en breve, y sin demora. El Ministro, como me tiene prometido, pondrá su firma.

Es de V. V. su más atento y Q. S. S. Q. B. S. M. Juan Valenzuela. Madrid, 8 de Mayo de 1912.

Leemos que en las obras que se están realizando en el patio del Palacio Episcopal los obreros empleados en ellas encontraron un basamento de esbelta columna romana.

Dicho basamento es de sillar y aparece recubierto con una capa de argamasa.

Fuó encontrado también un trozo de pavimento.

Dichos hallazgos, que revisten verdadera importancia teniendo en cuenta la escasez de los de esta índole en Mallorca, hacen suponer la existencia allí de un edificio romano.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación ha sido trasladado a Guipuzcoa el vigilante de 1.^a clase D. Antonio Rodríguez González y nombrado para ocupar la vacante de este D. Juan Morera.

Habiendo solicitado D. José Umberto la correspondiente autorización para instalar en Campos una Central eléctrica, con destino al alumbrado público y fuerza motriz se advierte a las Sociedades, Corporaciones, entidades y particulares para que en el plazo de 15 días presenten las reclamaciones que crean oportunas.

El verano del señor Maura.—Leemos en «La Correspondencia de España» que en Santander desde hace bastantes días circula el rumor de que D. Antonio Maura irá a veranear con su familia a un pueblecito situado en la falda de la montaña.

Se indica que el punto de residencia será una hermosa casa del ex-diputado conservador Sr. Acha, en una pequeña aldea llamada Riáño, del Ayuntamiento de Solorzano, partido judicial de Santaña. Se trata de un verdadero retiro, entre hermosísimos montes, pues el barrio del Regatillo, que así se llama el sitio donde se alza la casa que habitará, Maura, apenas tiene vecinos; sólo unas pocas casas de gentes humildísimas.

La línea aludida es lujosísima. Y su propietario, natural de dicho pueblo, la tiene dotada del mayor confort y grandes comodidades.

Está rodeada de pintorescos paisajes.

Ha tomado posesión de la Escuela nacional de niñas de Estallices, doña Teresa Ferrer Domínguez.

Desde la pasada semana han quedado paralizadas las obras del nuevo edificio Cuartel en construcción en Inca destinado al Regimiento de Infantería n.^o 62.

Muchísima fué la genté que ayer se trasladó a Sóller con motivo de celebrarse las fiestas de la Victoria. Los trenes llegaron atestados de viajeros y hubo necesidad de organizar un tren extraordinario a las ocho de la noche, además de los anunciados.

El programa se cumplió en medio del mayor orden, reinando la jovial animación propia de los días de fiestas.

El Comandante y Capitán de Infantería D. Juan Tur Palou y D. Juan Garau Mantaner, han sido declarados aptos para el ascenso.

El Alcalde de la ciudad de Ibiza D. Recaredo Jasso, ha tenido la atención, que estimamos mucho, de invitarnos a los actos que con motivo del Congreso Agrícola se verificarán en aquella ciudad los días 26 al 30 de los corrientes.

Libramientos señalados para su pago el día 13 del actual.

D. Pablo Vidal, 653'61

D. Bartolomé Pareis, 271'04

Palma 11 mayo 1912.

El Alcalde de Inca nos ruega en atento B. L. M. que hagamos público que el jueves próximo no se celebrará mercado en esta ciudad por ser la Asunción, teniendo lugar el día siguiente viernes.

Queda complacido D. Antonio Ramis Salas.

Concurrida en extremo se vió la velada celebrada ayer noche en el Centro Instruccion del Arrabal de Santa Catalina en la que tomaron parte distinguidos aficionados sobresaliendo el joven don Sebastián Perello el cual cantó con mucho acierto una romanza de Molinos de Viento y otra de Alma de Dios acompañados don Gabriel Más y D. Jaime Muñoz respectivamente, terminando la velada con varios bailailables.

Deseamos se repitan a menudo estas reuniones familiares.

Relación de las señoras que han enviado donativos para costear la bandera de combate del Acorazado España.

Suma anterior. 202'50

Sra. D.^a Isabel Guinard de Llopart. 1

Sra. > M. Luisa Llompart y Guinart. 1

Sra. > Luisa Moragues de Massanet. 1

Sra. > Catalina Massanet Morgues. 1

Sra. > Luisa Massanet Morgues. 1

Sra. > Amalia Massanet Morgues. 1

> Margarita Togados Sirvienta. 0'25

> Antonia Ramis (Id.). 0'25

> Margarita Amengual (Id.). 0'25

> Catalina Servera (Id.). 0'25

Sra. > Manuela Gallut de Rigo. 1'00

Sra. > Paulita Rigo y Gallut. 0'25

Sra. > María de la Concepción Alorda de Vives. 0'50

Sra. > Francisca Vives. 0'25

> María de la Concepción Vives. 0'25

> Margarita Palmer. 0'50

> Margarita Verger. 0'50

> Margarita Ramis viuda de Sureda. 0'50

> Margarita Perello. 0'10

> Margarita Tur. 0'10

> Magdalena Radó. 0'10

> Magdalena Espasa. 0'10

> María Camps. 0'10

> Josefá Deyá. 0'10

> Apolonia Castell. 0'00

> Antonia Salas. 0'10

> Josefina Filipó. 0'10

> Gerónima Mercant. 0'10

> Catalina Vives. 0'10

> María Bagur. 0'10

> Micaela Roig. 0'10

> Juana María Coll. 0'10

> Sebastián Company. 0'10

> Ana Bosch. 0'10

> Cecilia Mendoza. 0'10

> Francisca Sabater. 0'10

> Margarita Femenias. 0'10

> María Roca. 0'10

> María Vidal. 0'10

> Magdalena Ignacia Terrades. 0'10

Suma. 215'45

Ha tomado posesión de la Escuela nacional de niñas de Estallices, doña Teresa Ferrer Domínguez.

Desde la pasada semana han quedado paralizadas las obras del nuevo edificio Cuartel en construcción en Inca destinado al Regimiento de Infantería n.^o 62.

Muchísima fué la genté que ayer se trasladó a Sóller con motivo de celebrarse las fiestas de la Victoria. Los trenes llegaron atestados de viajeros y hubo necesidad de organizar un tren extraordinario a las ocho de la noche, además de los anunciados.

El programa se cumplió en medio del mayor orden, reinando la jovial animación propia de los días de fiestas.

El Comandante y Capitán de Infantería D. Juan Tur Palou y D. Juan Garau Mantaner, han sido declarados aptos para el ascenso.

El Alcalde de la ciudad de Ibiza D. Recaredo Jasso, ha tenido la atención, que estimamos mucho, de invitarnos a los actos que con motivo del Congreso Agrícola se verificarán en aquella ciudad los días 26 al 30 de los corrientes.

Libramientos señalados para su pago el día 13 del actual.

D. Pablo Vidal, 653'61

D. Bartolomé Pareis, 271'04

Palma 11 mayo 1912.

El Alcalde de Inca nos ruega en atento B. L. M. que hagamos público que el jueves próximo no se celebrará mercado en esta ciudad por ser la Asunción, teniendo lugar el día siguiente viernes.

Queda complacido D. Antonio Ramis Salas.

Concurrida en extremo se vió la velada celebrada ayer noche en el Centro Instruccion del Arrabal de Santa Catalina en la que tomaron parte distinguidos aficionados sobresaliendo el joven don Sebastián Perello el cual cantó con mucho acierto una romanza de Molinos de Viento y otra de Alma de Dios acompañado don Gabriel Más y D. Jaime Muñoz respectivamente, terminando la velada con varios bailailables.

Deseamos se repitan a menudo estas reuniones familiares.

Relación de las señoras que han enviado donativos para costear la bandera de combate del Acorazado España.

Suma anterior. 202'50

Sra. D.^a Isabel Guinard de Llopart. 1

Sra. > M. Luisa Llompart y Guinart. 1

Sra. > Luisa Moragues de Massanet. 1

Sra. > Catalina Massanet Morgues. 1

Sra. > Luisa Massanet Morgues. 1

> Amalia Massanet Morgues. 1

> Margarita Togados Sirvienta. 0'25

> Antonia Ramis (Id.). 0'25

> Margarita Amengual (Id.). 0'25

> Catalina Servera (Id.). 0'25

Sra. > Manuela Gallut de Rigo. 1'00

Sra. > Paulita Rigo y Gallut. 0'25

Sra. > María de la Concepción Alorda de Vives. 0'50

Sra. > Francisca Vives. 0'25

> María de la Concepción Vives. 0'25

> Margarita Palmer. 0'50

> Margarita Verger. 0'50

> Margarita Ramis viuda de Sureda. 0'50

> Margarita Perello. 0'10

> Margarita Tur. 0'10

> Magdalena Radó. 0'10

> Magdalena Espasa. 0'10

> María Camps. 0'10

> Josefá Deyá. 0'10

> Apolonia Castell. 0'00

> Antonia Salas. 0'10

> Josefina Filipó. 0'10

> Gerónima Mercant. 0'10

> Catalina Vives. 0'10

> María Bagur. 0'10

> Micaela Roig. 0'10

> Juana María Coll. 0'10

> Sebastián Company. 0'10

> Ana Bosch. 0'10

> Cecilia Mendoza. 0'10

> Francisca Sabater. 0'10

> Margarita Femenias. 0'10

> María Roca. 0'10

> María Vidal. 0'

Información Telegráfica

Política al día

El voto de confianza

M. 12—8 n.

La proposición de confianza presentada al Congreso dice: los Diputados que suscriben ruegan al Congreso que se sirva declarar, como resultado del debate sobre política general sustentado estos días en la Cámara, que el Gobierno corresponde, cual es debido, a las necesidades que demanda el país, que atraviesa y se halla compenetrado con los anhelos de la opinión democrática, confiando las altas dotes del Presidente del Consejo para lograr el total cumplimiento del programa expuesto en el discurso de la Corona, cuando se abrieron las Cortes.

Firman la proposición los señores Inelán, Laviña, Cobián, Francos, Alcalá Zamora, Miguel Salvador y San Miguel.

Romanones indispuesto

Poco después de comenzada la sesión en el Congreso el Sr. Conde de Romanones retiróse de la presidencia por habérsele agravado la afección que sufre en la garganta.

Inmediatamente el Doctor Cortezo aplicó inhalaciones, logrando calmar los dolores, pero prohibiéndole en absoluto que hablara para evitar que se produjera la irritación.

Visitáronle el Sr. Maura y otros prohombres.

Después de mejorado volvió a ocupar la presidencia hasta terminar la votación acerca del debate sobre política.

Opinión

Un elevado personaje conservador ha declarado que el texto del voto de confianza al Gobierno, discrepa poco del que otorgaron las Cortes á Espartero durante el bienio progresista.

Reunión de los radicales

M. 13—10 m.

En una de las secciones del Congreso celebraron una reunión ayer, los diputados que componen la minoría radical del Congreso.

Tuvo por objeto el cambio de impresiones respecto á los asuntos de actualidad, principalmente en lo que afecta al debate político y á su terminación mediante el voto de confianza aprobado.

Después de madura deliberación acordaron esperar mañana la llegada del Sr. Lerroux á quien darán amplia cuenta de lo ocurrido, confiando no modificará su criterio dispuesto á todo trance á impedir la vuelta de los conservadores, y esto á pesar de las palabras de benevolencia pronunciadas por el Sr. Azcárate.

Crean conveniente, si bien no tomaron acuerdo sobre el particular, dirigir un manifiesto al país ratificando el criterio de oponerse, en absoluto, á la vuelta al poder del señor Maura.

En este manifiesto los radicales harán cuanto sea posible para dejar bien sentadas las diferencias que los separan de los conjunccionistas.

El porqué de una actitud

Conforme van pasando días se van aclarando conceptos y se va adivinando el porqué de determinados discursos duros del planteamiento y desarrollo del debate político.

Estimada prematura la vuelta al poder del Sr. Maura y cansado físicamente el Sr. Canalejas por dos años de trabajo continuado ó incansante se ha pensado en un prohombre de la situación, que en un momento dado pueda sustituir al jefe del Gobierno, habiéndose convenido en que fuera el Sr. Moret, pero para ello era necesario que antes el Sr. Moret se separase del bloque conjunccionista y á ello respondió su discurso de defensa de la ley de jurisdicciones y de franca oposición á los republicanos, contestando á esta actitud el Sr. Melquiades Alvarez, con su tremenda diatriba contra el Sr. Canalejas.

Violentemente el orador hace alusiones á las instituciones, siendo empero llamado al orden por el presidente del congreso.

Acaba el señor Iglesias diciendo que todo cuanto se hace y se ha hecho por los gobernantes no es más que farsa y comedia.

Pasa después á hacer uso de la palabra el ex-ministro señor Gasset, y sostiene que la actitud de los conser-

vadores era de enplacable hostilidad y que por esto abandonó la cartera de Fomento.

Et señor Burell, rechaza el calificativo de comediante vestido por el señor Iglesias en su discurso.

Censura el socialismo y tilda de temeroso al señor Iglesias.

Dice que al reservarse de intervenir en el debate, ha sido para evitar que sus manifestaciones pudieran favorecer á los antidinásticos (Grandes aplausos en la mayoría).

Seguidamente se da lectura á una proposición de confianza que es apoyada por el señor Suarez Inclán.

Dice éste que el gobierno cumplirá su programa democrático y pide que todas las mayorías voten la citada proposición.

El señor Azcárate critica ese voto inexplicable.

Hace el resumen de la jornada el señor Canalejas, dirigiéndose á las mayorías, dice que ahora que se ha levantado el veto á los conservadores, agradecería que la disidentes de las mayorías se agruparan á ese partido.

Dice que agradecería el voto de los conservadores, pero el de los republicanos le tiene sin cuidado.

Rectifican brevemente los señores Suarez Inclán y Azcárate.

Seguidamente se pasa á votación la proposición antes citada y se aprueba por 180 votos contra 73.

Después el Congreso se reúne en sesiones y el conde de Romanones levanta la sesión.

Consejo

Después de la sesión los miembros se reunieron en consejo congratulándose del resultado la votación y cambiando impresiones con la actualidad política.

Comentarios

En los pasillos de la Cámara popular se hacían sabrosos comentarios para todos los gustos.

Se hacía notar que se abstuvieron de votar los señores Gasset (D. Rafael D. Ramón Ortega Gasset, D. Julio Burell, D. Luis Silva D. Inocencio Fernandez y los regionalistas.

Los demás minorías votaron en contra.

El Sr. Moret votó con la mayoría.

Varias noticias

Soldados envenenados

Los soldados del Regimiento de infantería de Wad-Ras se intoxicaron con el rancho de la tarde compuesto de judías y carne.

En seguida se avisó á los médicos militares, quienes propinaron fuertes vomitivos á los atacados logrando que al poco tiempo quedaran fuera de peligro todos ellos.

No obstante, cnece tuvieron que ser conducidos al hospital á causa del estado delicado en que se hallaban, confiándose que en breve, estarán estos también completamente restablecidos.

Llegada de un general francés

Comunican de Orán que ha llegado á aquella ciudad el General francés Liantey, quien inmediatamente conferenció con el Gobernador de Argelia, con los generales Delede y Aliz y con varios prestigiosos jefes indígenas.

Mas detalles de un incendio

Valencia.—Al amanecer se ha logrado localizar el horroroso incendio que se había declarado en el parque de ingenieros de esta ciudad y que ya se había propagado á 5 edificios vecinos, uno de los cuales era el establecimiento municipal «la gota de leche».

Junta

En la junta general de accionistas de la compañía de los ferrocarriles del mediodía, se aprobó una moción acordando repartir un dividendo de 21 pesetas por acción.

Todos los consejeros salientes fueron reelegidos de nuevo en su cargo.

Desde Melilla

M. 12—8 n.

Ataque de los moros

Noticias urgentes de Melilla dicen que ayer reaparecieron muchos grupos de moros, que atacaron con ímpetu nuestras posiciones cercanas al Kert.

Las baterías de tierra y los buques que vigilaban la costa, rompieron nutrido fuego contra los cabileños, causándoles numerosas bajas.

Para repeler el ataque salió en seguida una fuerte columna, desplegándose con soberbia rapidez con objeto de copar á los enemigos, que al comprender la maniobra, huyeron á la desbandada.

Otros grupos de hargueños ocultáronse en las simas del terreno, con objeto, al parecer de librarse más del ataque de nuestras tropas, que de preparar emboscada alguna.

Sin embargo, por lo que pudiera ocurrir se hallan preparados y dispuestos á salir al amanecer varias columnas para castigar á los cabileños.

Se espera con ansiedad el resultado.

Las anteriores noticias han causado alguno sensación por lo inesperadas, puesto que se creía que el harka estaba ya casi disuelta.

Tranquilidad

Por telegramas posteriores recibidos de Melilla, se sabe que ha renacido la tranquilidad en los campamentos del harka, habiendo cesado la falsa alarma motivada por el ataque de ayer, asegurándose que ha desaparecido el temor de que tuvieran que avanzar nuestras tropas para repeler sucesivos ataques que, por fortuna, no se han producido.

Por milagro

Melilla.—Dos soldados del regimiento de San Fernando alquilaron un bote para dar un paseo por el puerto.

Su inexperiencia hizo que se alejaran más de lo debido, saliendo fuera de la bahía sin que cuando quisieron pudieran retirarse, teniendo que dejar que la corriente les llevara.

Afortunadamente la misma hizo que el bote embarrancara en la Restinga, salvándose los soldados.

Atalaya

Melilla.—El jefe de operaciones señor Aldave ha ordenado que las fuerzas indígenas que se hallaban Buxden se trasladan á Zeluán, por haber en aquel poblado escasez de agua.

Detalles

En el ataque efectuado ayer contra los moros, el primer batallón que salió fué el de Ciudad Rodrigo, y á continuación los de «Se gorbe» y «Cataluña».

El capellán de este último señor Roca fué herido mientras estaba prestando los auxilios espirituales al capitán señor Ossorio que estaba agonizando.

Toros y Toreros

En la plaza de toros de esta corte han lidiado 6 toros del duque de Tovar Galitro, Mazantinito y Manolete.

Los toros que envió el duque de Tovar fueron pequeños y sin poder, principalmente el primero que fué un choto indecente y á cuya salida promovióse un enorme escandalazo, tirando el público las almohadillas al redondeo é invadiendo este.

Uno de los invasores fué aparratadamente volteado por el cornúpeto, teniendo que ingresar en el hospital gravemente herido.

El Presidente señor Alvarez Arrauz ordenó que el toro fuera inmediatamente conducido al corral.

Al que le sustuyó, Galitro lo pasó miedoso y desconfiado, y después de lo pesado de la faena atizó indecenes pinchazos, armando una bruma de las que hacen época y llenando de impropiedades á Galitro.

El matador recibió tres avisos siendo conducido el toro al corral mientras Galitro se retiraba al estribo en medio de un griterío ensordecedor.

En el otro toro que le correspondió—4.º de la tarde—que había sido togeado no consiguió facarse la espíca, pues también en este su faena resultó deslucida, matándolo de un pinchazo y una estocada.

Mazantinito estuvo bien en su primer toro, al que banderilleó valientemente. En su segundo estuvo mal, recibiendo un aviso de la presidencia.

Manolete estuvo bien en sus dos toros aunque sin hacer proezas.

La corrida rosa, mala y aburrida. La plaza llena.

Los picadores Eleno Fernández y Salsoso fueron curados en la enfermería de la plaza de varias heridas sufridas en el transcurso de la lidia.

Extranjero

La revolución mexicana

México.—Desde hace mas de 48 horas, están combatiendo las tropas leales con los insurgentes.

Se ignoran los resultados.

Toman parte en la lucha varios pueblos partidarios de uno y otro bando.

Reina gran alarma.

Otra víctima de la aviación

Roma.—En el aerodromo de Pont Noumé se ha caído desde uno de los aparatos el aviador teniente Depeno; matándose.

Los despaños, no aclaran los motivos de tal determinación.

Periodista operado

Brdéus.—Ha sido operado con toda felicidad el notable periodista parisiense Derouledé.

De París

París.—Se deja sentir un enorme calor, que hace imposible el tránsito durante las últimas horas de la mañana.

Parece que es general en Alemania, Inglaterra y España.

El jefe de Seguridad ha visitado un centro anarquista donde se reúnen los ácratas residentes en París, y se asegura que de resultados de esta visita se ha hallado una pista para descubrir el paradero de Garnier.

VALORES PUBLICOS

Cotización Oficial del día 11 de Abril

Oficial del día 11—16.

4 por 100 interior contado. . . 84.90

5 por 100 amortizable. . . 102.90

Banco de España. . . 453.50

Tabacos. . . 290.50

Francos. . . 106.85

Libras. . . 26.75

Barcelona (Bolsa) día 11—16.

4 por 100 interior fin de mes. 85.10

Id. próximo. . . 00.00

5 por 100 amortizable. . . 101.90

Norte. . . 100.90

Alicantes. . . 98.90

Orenses. . . 23.60

Coloniales. . . 100.00

Francos. . . 106.85

Exterior de París. . . 95.05

Renta Francesa. . . 94.10

Barcelona (Bolsin) día 11—18.40

4 por interior fin de mes. 85.10

Id. próximo. . . 00.00

5 por 100 amortizable. . . 00.00

Nortes. . . 100.35

Alicantes. . . 98.35

Orenses. . . 00.00

Coloniales. . . 00.00

Francos. . . 00.00

Exterior de París. . . 00.00

Renta Francesa. . . 00.00

Locales

Palma.—10.

Acciones Crédito Balear. . . 102.00

Fomento Agrícola. . . 100.00

Alumbrado por Gas. . . 125.00

La Alfombrera. . . 65.00

Banco de Sóller. . . 72.00

F. C. Sóller. . . 00.00

Banco de Préstamos y C. de Ahorros. . . 00.00

Isleña Marítima. . . 173.05

Obligaciones Id. id. . . 105.00

Bonos Municipales. . . 240.00

Obligaciones id. id. . . 00.00

Acciones Salinera Española. . . 128.00

Obligaciones id. id. . . 103.00

Id. id. id. 5 por . . . 102.00

Acciones F. C. de Mallorca. . . 100.50

Obligaciones id. id. . . 00.00

Acciones Tranvias. . . 00.00

C. Farmacéutico. . . 90.00

La Económica. . . 21.00

Obligaciones F. C. Sóller. . . 99.00

Espectáculos

Lirico

Todos los días cine y variedades.

Entrada general 0.17 Ptas.

Balear.

Cine y variedades. Grandioso éxito de la bailarina «La Estrella de Andalucía» y la cantadora «Adela Lopez». De 7 á 11.

Entrada general 0.17.

Protectora.

Todos los días interesantes películas

Entrada 0.10 Ptas.

Asistencia Palmerana.

Diariamente estreno de cintas de gran novedad.

Entrada 0.10 Ptas.

Cherros Catalícos.

Todos los días cinematógrafo.

Entrada 0.10 Ptas.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

espectorantes y calmantes para la TO

Farmacía y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22

Peregril 2.

Muchachos

En esta imprenta se necesitan para vender periódicos.

Tip. LA REGION

Por la Benemérita del puesto de San Juan ha sido denunciado un individuo por infringir el reglamento de carreteras.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en el Regimiento undécimo Montado de Artillería de Vizcaya el médico primero de Sanidad Militar don Jerónimo Forteza Martí.

En el vapor llegado esta mañana procedente de Ibiza y Alicante ha sido portador de una fuerte partida de ganado lanar para el abastecimiento de esta capital.

La guardia civil del puesto de Campos da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor de haber agredido á un vecino suyo, produciéndole contusiones de pronóstico reservado en distintas partes del cuerpo.

Esta mañana un individuo que estaba descargando unos maderos de un carro en las inmediaciones de la Puerta de San Antonio, ha tenido la desgracia de que uno de ellos le cayera encima del pie derecho fracturándosele.

Ha sido curado en la Casa de Socorro.

Ayer tarde un muchacho que se hallaba subido en la plancha del vapor «Balear» tuvo la desgracia de caerse al mar.

Fué sacado del agua á los pocos momentos careciendo el hecho de importancia.

«LA REGION» al público

Las relaciones cada día más crecientes de la Capital con las ciudades y pueblos de estas Islas nos, han inducido á la creación, en esta casa, de un centro de información que va sea á la vez centro de consulta para todos nuestros suscriptores.

Es indudable que la activa y circunspecta gestión de personas acaudaladas en el estudio de las ciencias jurídicas, administrativas y sociales, puede ser en ocasiones garantía de acierto, encauzando nobles impulsos ó evitando posibles competencias.

He ahí, el vacío que nos proponemos llenar estableciendo una sección de Consultas, cuya contestación será encomendada á personas peritasimas con el objeto «especial» que aquella comprenda.

Distinguidos letrados, personas versadas en el derecho Administrativo, profesionales y hombres de ciencia; nos prestarán su concurso, deseosos de que el periódico «LA REGION» sea un eficaz colaborador de sus lectores en sus relaciones con los particulares ó con las entidades encargadas de realizar el derecho.

También facilitaremos los informes que nos pidan referente al ramo militar y remitiremos formularios para toda clase de instancias.

Lo propio haremos en lo perteneciente á la nueva Ley del servicio obligatorio.

Todo suscriptor, por medio de uno de nuestros cupones, puede dirigirse á «LA REGION» elevando una consulta acerca de cualquier rama de derecho.

La Dirección enviará el documento á persona peñita en el asunto, y el suscriptor recibirá la contestación debida.

Este servicio es completamente gratuito.

Cupón á llenar

«LA REGION»

Montenegro 3 Palma de Mallorca

Sírvese informarme respecto al asunto que adjunto en pliego aparte.

Suscriptor D.

Pueblo.

Acompáñese un sobre con la dirección del interesado y el correspondiente franco.

Espectáculos

Lirico

Todos los días cine y variedades.

Entrada general 0.17 Ptas.

Balear.

Cine y variedades. Grandioso éxito de la bailarina «La Estrella de Andalucía» y la cantadora «Adela Lopez». De 7 á 11.

Entrada general 0.17.

Protectora.

Todos los días interesantes películas

Entrada 0.10 Ptas.

Asistencia Palmerana.

Diariamente estreno de cintas de gran novedad.

Entrada 0.10 Ptas.

Cherros Catalícos.

Todos los días cinematógrafo.

Entrada 0.10 Ptas.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

espectorantes y calmantes para la TO

Farmacía y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22

Peregril 2.

Muchachos

En esta imprenta se necesitan para vender periódicos.

Tip. LA REGION

SECCION DE ANUNCIOS

Ferrocarril de Sóller

Servicio ordinario y extraordinario de trenes

para los días 11, 12 y 13 del actual

CON MOTIVO DE LAS

Fiestas de Nuestra Señora de la Victoria

que se celebran en la ciudad de Sóller en dichos días

Sábado día 11 de Mayo

Salidas de Palma.—A las 7:40, 14, 16, 17:55 y 20

Salidas de Sóller.—A las 5:30, 9:30, 10:05, 18 y 20:05

NOTA.—Este día, el tren ordinario que tiene su salida de Palma a las 15 lo efectuará a las 14.

Domingo día 12 y lunes 13

Salidas de Palma.—A las 5:55, 7:55, 9:55, 13:55, 15:55, 17:55, 20:00 y 0:30

Salidas de Sóller.—A las 6:10, 14, 16, 18, 23 y 0:35

NOTA.—En estos días los trenes ordinarios que tienen su salida de Palma a las 7:40 y a las 15 lo efectuarán a las 7:55 y a las 13:55 respectivamente.

OTRA.—Los trenes ordinarios que tienen su salida de Sóller a las 5:30 y a las 9:30 lo efectuarán a las 6 y a las 10 respectivamente.

Sóller, 8 de Mayo de 1912

LA DIRECCION

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Isleña Marítima admitirá y despachará en conocimientos directos a for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

Herederos de Buenaventura Fuster

Gran Liquidación en Pañería, Lanería y Lencería

Para las temporadas de PRIMAVERA y VERANO

Especialidad en SASTRERIA a la medida y confección y trajes para niños. No confundirse, Plaza de Coil 9^a, 9^a y 9^a, Parada del Tranvía

LINEA PINILLOS

VIAJE DIRECTO PARA Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el día 11 de Mayo el magnífico vapor

CADIZ

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

VAPORES DIRECTOS DE ESTE PUERTO PARA LOS DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas

saldrá de este puerto directamente el día 25 de Mayo, el magnífico vapor

MARTIN SAENZ

admitiendo carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. en C., San Juan, 20.—PALMA.

Navegacione generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires

POR LOS NUEVOS Y VELOCES VAPORES

RE VITTORIO 9 Mayo. REGINA ELENA 30 Mayo.

SAVOIA 12 Mayo. P. UMBERTO 13 Junio.

ARGENTINA, 26 id. ITALIA 16 id.

Cocina española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Mareoni.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad, 8, (frente al Borne).—PALMA.

Lloyd Italiano SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas

PRINCESA MAFALDA 23 Mayo.—INDIANA 2 Junio. CORDOVA 26 Junio

Con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Señora y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos trasatlánticos.

El Sr. Utrilla explica las ventajas de la VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para pasajes de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17 (esquina Pelaires).—Palma.

Agencia Internacional DE Transportes Marítimos y Terrestres

Bartolomé Mulet Berga

Siete Esquinas, 9.—PALMA DE MALLORCA

Servicio combinado de domicilio a domicilio para Madrid, Barcelona, Valencia, Alicante, Alcoy, Mahon, Ibiza, Málaga, Cádiz, Almería, Sevilla, Cartagena, Huelva, Granada, Ceuta, Tánger, Melilla, Paris, Marsella, Argel, Cerbere y Port-Bou.

Casa enfardadora y Consignatario en Barcelona; B. Buxó Labori.—Paseo Colón, 7.

Cuevas d'els Hams Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (ánicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ida y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 250 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

TRICOFERO PADRÓ

Es el único y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural.—Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Los más importantes de las Baleares Almacenes SAN JOSÉ

de IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7, 9, y 11 - Esquina Borne, 118-PALMA.-Sucursales: Jaime II, 59-61, esquina Vicente Mut.-BINI SALEM, calle Truch.-LA PUEBLA, calle Mayor, 58.-INCA, Plaza Iglesia, Palmer.

Sastrería a medida.-Trajes confeccionados.-Equipos para novios.-Precio fijo

Camisería-Corbatería-Bisutería-Mercería-Lencería-Sedería-Laneria-Adornos para vestido-Alfombras-Tapicería-Cortinajes-Pañuelos-Mosquiteros-Abanicos, Sombrillas, Géneros de punto, Objetos para regalos.

Antigua casa Brondo

LA REGION - Suscripción UNA peseta al mes